

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 637. Teléfono 4.465. Precios: Anual, 150 pesetas. Semestral, 80. Trimestral, 45. Mensual, 15. Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 637. Teléfono 4.465. Precios: Anual, 150 pesetas. Semestral, 80. Trimestral, 45. Mensual, 15. Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 637. Teléfono 4.465. Precios: Anual, 150 pesetas. Semestral, 80. Trimestral, 45. Mensual, 15. Número suelto, CINCO céntimos.

ANTE UNA MEDIDA DE EXCEPCION

La iniquidad se ha consumado

La suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona no es por esperada menos iniqua. Denunciábamos ayer la campaña alarmista que sistemáticamente han emprendido periódicos manifestamente inspirados por el Gobierno, y evidenciábamos la maniobra burda que, con su característica de desprecisión, pretende realizar el conde de Romanones.

Hace tiempo que viene diciendo el conde, a quien quiere oírle, que ni el problema internacional ni el autonómico le preocupan tanto como el que plantean con sus inquietudes y sus reclamaciones los obreros españoles. Inmediatamente la prensa adicta, recogiendo la sabia inspiración, comentó y exageró los términos de ese, según el presidente, nuevo y pavoroso problema, y no ha habido rumor absurdo ni noticia fantástica que, aludiendo a los truculentos manejos de que se sabe que se especulan, no hayan sido hinchados con fruición por los grandes diarios.

Recisaba Romanones, dado lo precario de sus fuerzas parlamentarias, captarse los votos de los que las tienen, y para eso, para surtir el concurso de los conservadores y de los liberales pretistas, nada mejor que manejar el terrorífico fantasma del bolcheviquismo. Así se ha hablado estos días con frases equívocas y alusiones enigmáticas; se ha pretendido, en una palabra, desviar la atención del problema de la autonomía hacia el llamado problema sindicalista, llegando incluso a una situación de violencia, a una provocación criminal, como esa de colocar fuera de la legalidad constitucional a Barcelona y su provincia.

Antes ante un caso de evidente y representativa abyección política. Dos explicaciones se dan del hecho: la agitación sindicalista y la imposición de los militares; ninguna basta a justificar este atentado a las libertades ciudadanas. Dice el presidente que la situación de la oficialidad de Barcelona era insostenible; que los incidentes menudeaban y que la actitud antiespañola de las masas no podía ser soportada por ellos.

Ante esta exaltación del sentimiento patrio por parte de nuestra oficialidad, nosotros, por fuerza, hemos de sonreírnos. Porque, a lo que se ve, este sentimiento tiene en ellos muy chocantes intermitencias. Cuando se torpedeaba a barcos que llevaban nuestra bandera y se mataba o hería a compatriotas nuestros, nuestros oficiales no sintieron herida su dignidad de españoles.

Pero había de ser cierto este estado de ánimo y ello no bastaría a justificar esta supeditación del Poder civil, que deja a los militares en libertad de cobrarse en la más criminal impunidad de esos agravios que dicen haber recibido. Y si es por la agitación sindicalista, si se trata, en efecto, de cuestiones de carácter social, el Gobierno que entrega, como primera medida, a manos de la autoridad militar la iniciativa para solucionarlas está definitivamente juzgado.

Creemos que el conde está jugando con fuego, y esas habilidades suyas harán que las cañas se tornen lanzas y que lo que tanto se teme pueda llegar en forma caótica y desordenada. No se prepara nada, ni nada intenta hacerse; pero esta provocación constante, este afán de hostigar a las masas, que guardan su dolor y sus odios en el fondo de su corazón, pudiera determinar gestos y actitudes en los que actualmente nadie piensa. Un periódico recoge el rumor según el cual el propio Sr. Ventosa ha venido a Madrid en solicitud de esta irritante suspensión de garantías. Nos cuesta trabajo creerlo, pero lo consideramos posible. Ello-evidenciaria que los futuros directores de Cataluña autónoma tienen poca mentalidad a la que los políticos españoles usan. Nos interesa afirmar que nosotros estamos en la obligación de defender todo lo que signifique un avance democrático; pero que hemos contraído la sagrada, que está por encima de toda otra, de combatir por los intereses de la clase trabajadora, de nuestra clase, y que en este punto estamos incondicionalmente al lado de los obreros. Lo hecho por el Gobierno abre en España una cruel interrogación. No sabemos qué hará a partir de hoy. Por lo pronto, no habrá apertura de Cor-

tes, lo que le permitirá cometer todo género de atropellos, sin que el temor a que ellos se evidencien ante el país pueda poner freno a su conducta. Nuestra actitud es, pues, de absoluta serenidad; es la que corresponde a quien se considera advertido y procura que los acontecimientos le pillen prevenido. Denunciados los maquiavelismos de pan llevar a que se entrega el presidente del Consejo, nos interesa hacer constar que, a más de haber comprendido el juego, estamos sobre aviso y dispuestos a realizar la acción que las circunstancias aconsejen. Y esto no es un alarde, sino una prudente advertencia.

EL PROBLEMA AUTONOMISTA

La situación en Barcelona

Suspensión de las garantías constitucionales. BARCELONA, 17.—En las primeras horas de la mañana ha comenzado a circular la noticia de que hoy aparece en la Gaceta el decreto suspendiendo las garantías constitucionales. La noticia ha tenido plena confirmación.

Bando severísimo del gobernador.—Los detenidos serán encerrados en el acorazado "Pelayo". BARCELONA, 17.—El gobernador ha comunicado a los periodistas que ha mandado fijar el siguiente bando: «Los sucesos que vienen ocurriendo me obligan a reiterar mi propósito de evitar a toda costa y sea como sea que se reproduzcan. En su virtud, ruego nuevamente a las personas pacíficas se separen de los grupos que los producen, y daré a la fuerza pública orden de que los reprima en el acto. Recuerdo que los detenidos serán conducidos inmediatamente al Pelayo y puestos a disposición de la autoridad militar, en cuanto la ley de Jurisdicciones les alcance. A todos los que lleven armas se les impondrá la multa de 500 pesetas y el arresto subsidiario, que sufrirán en dicho acorazado.—Barcelona, 15 de enero de 1919.—El gobernador, González Rothwos.»

Mitin de los estudiantes.—Adhesión de los escolares socialistas madrileños. BARCELONA, 17.—En el local llamado de la Izquierda del Eusebio se ha celebrado un mitin escolar de afirmación catalanista. El local estaba completamente lleno. Se abogó por el uso del idioma catalán en las aulas de la Universidad. Todos los oradores glosaron este mismo concepto, pronunciándose en favor de la autonomía integral y por la implantación de la Universidad catalana. Se dio lectura de una carta de adhesión, recibida de los escolares socialistas de Madrid, que fue acogida con aplausos. Al terminar el acto, todos los manifestantes, en pie, entonaron *Elis Segadors* y *La Marsellesa*.

A la salida del mitin, los estudiantes, divididos en grupos, se dirigieron a las ramblas, engrosando los ya numerosos que transitaban por ellas. En las bocacalles había apostadas parejas de la guardia civil, y otras del mismo Cuerpo patrullaban por ambos lados de las ramblas. En la plaza de Cataluña también había fuertes retenes de guardias de Seguridad de a pie y de a caballo, lo mismo que frente al local de la Liga patriótica española, cuidando de que no se alterase el orden. En sus inmediaciones había una compañía del Cuerpo de Seguridad, al mando de sus oficiales, y numerosos agentes del Cuerpo de Vigilancia.

Manifestaciones en las ramblas. BARCELONA, 17.—De siete a nueve menudearon los incidentes, repartiéndose estacazos y dando la policía varias cargas, y operándose algunas detenciones. Cuantos transitaban por las ramblas con banderitas o emblemas en las solapas eran obligados por la policía a desprenderse de estas insignias. Los jóvenes que en la noche de ayer quedaron detenidos como supuestos promotores de los alborotos de las ramblas fueron puestos a disposición de la autoridad militar. Los detenidos son cinco.

Envío de tropas a Barcelona. Salida de un regimiento y otro a marchar. PAMPLONA, 17.—En virtud de un telegrama urgente del ministerio de la Guerra, el regimiento de infantería de América ha recibido órdenes de salir inmediatamente, con la sección de ametralladoras, y en tren militar, para Barcelona. A toda prisa se están verificando los preparativos del embarque. Encontrándose ausente el coronel, mandará la fuerza expedicionaria el teniente coronel Sr. Aguirre. El regimiento marcha completo. La noticia, que ha circulado rápidamente, ha causado gran extrañeza. Se asegura también que el regimiento de infantería de la Constitución ha recibido órdenes de estar preparado para salir al primer aviso.

MALESTAR SOCIAL

Huelgas y conflictos importantes

EN MADRID

¿Habrá huelga en Correos?

Anoche circuló por Madrid el rumor de que el personal de Correos se declaraba hoy en huelga. La noticia no era cierta, si bien es verdad que dentro de un plazo breve puede surgir el paro, porque el disgusto aumenta a cada hora que transcurre, por las dificultades y entorpecimientos con que los funcionarios tropiezan para cumplir con su deber. Esas dificultades pueden llegar hasta lo intolerable, en cuyo caso el conflicto sobrepasaría con graves consecuencias.

Las quejas de los funcionarios.

Se lamentan los funcionarios de que habiéndoseles concedido un crédito de pesetas 600.000 para el traslado de los servicios al nuevo edificio construido para Casa de Correos, inversión de cantidad tan importante que no se ha justificado con la claridad que fuera de desear, se carezca en el flamante edificio de lo más indispensable para el buen funcionamiento del servicio y relativa comodidad de los que trabajan en Correos. En la flamante Casa se carece de sacas para la correspondencia (ayer se dio el caso de andar buscando, para los certificados y valores, sacas viejas y rotas, que se encontraron en uno de los sótanos); los rótulos indicadores de servicios, dependencias, horas y avisos al público son de papel y cartón viejo y sucio, y las indicaciones tienen que hacerlas a pluma los funcionarios; los departamentos del personal carecen de una insignificante perchera para colgar abrigos y sombreros; no hay para los oficiales de la guardia nocturna un mal asiento para descansar un momento en las doce horas que tienen de servicio, y por no haber, no hay ni un poco de serrín para cuidar de la limpieza del hall y las dependencias que el público recorre, dependencias que, apenas abiertas, se llenan de agua y barro, que la gente lleva de la calle en los paraguas y el calzado.

Parece que el responsable de estas deficiencias es un señor que durante la pasada huelga de carteros fue expulsado de su cargo de jefe de Cartería, y a quien se ha agraciado con el nombramiento de inspector conservador del edificio. Se quejan además de que se haya repartido de manera arbitraria entre los jefes y oficiales favoritos una paga extraordinaria, que no se ha hecho extensiva a todos los que en Correos trabajan. Se quejan a más de una odiosidad que ateca al personal más humilde: hay ordenanzas que llevan doce años de servicio con 1.250 pesetas de sueldo, a los que se ofreció formar un escalafón para regular ascensos y mejora de sueldos. Lejos de esto, el director general ha nombrado recientemente 12 ordenanzas, con el haber de 1.500 pesetas, servidores nuevos que han tenido la suerte de colocarse por delante de los que ya llevaban tantos años de servicio.

Tal es, en síntesis, lo más fundamental del disgusto que existe entre los funcionarios de Correos, y que, de no ser evitado, dando satisfacción a las aspiraciones legítimas de estos funcionarios, pudiera dar lugar a que estallase la huelga en tan importantísimo servicio.

EN PROVINCIAS

El paro general en Burriana.

CASTELLÓN, 17.—Los obreros de Burriana ocupados en la confección de la naranja dejaron ayer, a primera hora, el trabajo, lo mismo hombres que mujeres, cumpliendo el acuerdo de las Sociedades en su reunión de anoche. Los obreros carteros se han adherido a los huelguistas, que reclaman aumento de salario y ocho horas de trabajo. Los constructores de envases de frutas se asegura que, a pesar de tener carga para un buque, se unirán también a los huelguistas. A última hora se dice que mañana irán al paro todos los oficios. Por orden del gobernador han marchado a Burriana varias parejas de la guardia civil, para cumplir su misión de pacificar los espíritus con las poderosas razones del mauser.

Huelga del ramo de construcción.

LUGO, 17.—Los obreros del ramo de la construcción se han declarado en huelga, por no conceder los patronos el aumento de tres reales diarios en los jornales. Se han adoptado precauciones por las autoridades. **Otro minero muerto por la guardia civil.** HUELVA, 17.—Ha fallecido otro de los obreros heridos a consecuencia de la colisión habida entre éstos y las fuerzas de la guardia civil que prestan servicio en El Carpio. Se han practicado seis nuevas detenciones. **Huelga de trabajadores del mar.** BARCELONA, 17.—La Sociedad obrera «La Aurora del Mar» ha presentado a la Asociación de Navieros unas bases examinadas a mejorar la situación del personal. Caso de no ser aceptadas, los marinos declararían inmediatamente la huelga. Si ésta se plantea, alcanzará el paro a más de tres mil obreros.

¿Se han resuelto las huelgas de Córdoba?

CÓRDOBA, 17.—En la reunión celebrada anoche por las distintas Sociedades obreras, se acordó declarar la huelga general si no se resolvía hoy la de campesinos. El día transcurrió tranquilo y no se registraron desórdenes ni coacciones. Han llegado más fuerzas de la guardia civil. El ministro de Fomento ha enviado al gobernador 50.000 pesetas, cantidad que será invertida en obras públicas para resolver así, en parte, la crisis de trabajo. A las ocho de la noche se reunieron en el despacho del gobernador éste, el alcalde, una Comisión de patronos y otra de obreros campesinos. La discusión, en la que intervinieron ambas partes, duró más de cinco horas. El gobernador y el alcalde propusieron una fórmula para resolver la huelga, quedando resuelta ésta con el compromiso de los patronos de readmitir a todos los obreros que tenían antes de empezar el conflicto, pagándoles los mismos jornales. También se ha resuelto la huelga de electricistas y obreros de los teléfonos urbanos.

En el teatro circo se ha celebrado un mitin para tratar de la solución de la última huelga de Pefarroya. En la reunión celebrada en el Centro obrero se acordó dirigir a los ministros de la Gobernación, Guerra y al presidente del Consejo el siguiente telegrama: «En nombre de las Sociedades obreras protestamos energicamente de la actitud seguida por el coronel del regimiento número 2, Sr. Fresno, y comandante de artillería Sr. Carbonell, empleando soldados, en sustitución de huelguistas, al servicio de Empresas particulares de ambos señores.—C.»

Los ferroviarios del Sur se niegan a cobrar sus haberes.

ALMERÍA, 17.—Una Comisión de empleados y obreros de la Compañía de los ferrocarriles del Sur de España visitó al gobernador para protestar contra la distribución hecha en el aumento de sueldos como consecuencia de la elevación de las tarifas. Al llegar hoy el pagador se negaron a cobrar, por considerarse perjudicados.—Corresponsal.

Siguen los atropellos.

PUNTE GENIL, 17.—Cerca de dos meses hace que venimos protestando de los brutales atropellos que a diario están cometiendo las autoridades de este pueblo con nuestros compañeros, y casi en todas nuestras protestas le hemos pedido al ministro de la Gobernación que se interesara por evitar lo antes posible que estas injusticias siguieran adelante, y como se ve, el tiempo va transcurriendo y la realidad de los hechos nos demuestra claramente que al señor ministro de la Gobernación no le molesta mucho que las autoridades abusen por capricho de los obreros que son socialistas.

El hecho que nos impulsa a escribir estas líneas y a rogarle, una vez más, al señor Jimeno que no se olvide de llamar la atención a estos incidentes polizontes es el atropello que el día 9 del actual hicieron con un camarada nuestro, que había venido de fuera a esta población por gusto de conocer a estos compañeros. Este amigo nuestro y varios más de aquí, paseándose por la calle, dieron un viva al bolcheviquismo, y por este motivo fue encarcelado y maltratado de obra el citado correligionario. Está afirmando a las autoridades que no debe continuar, pues el hecho de profesar ideas socialistas no es lo bastante para que impunemente se meta en la cárcel a obreros honrados e inteligentes.—J. Deza.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

Reunión del Pleno.

El domingo, 19 del corriente, a las diez de la mañana, se reunirá el Comité nacional, compuesto de la Comisión ejecutiva y los delegados de las regiones de Andalucía, Aragón, Extremadura, Cataluña, Asturias y León, Galicia, Levante, Vascongadas y Navarra, Castilla la Vieja y Castilla la Nueva, en la Secretaría de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para tratar, entre otros, los siguientes asuntos: Constitución del Comité nacional; gestión de la Comisión ejecutiva; nombramiento de vocales, delegados para las Comisiones de Agricultura, Subsistencias, Retiros obreros, Abastecimientos, Junta de Aranceles y Congreso internacional, que se verificará en Suiza, y proposiciones.

250 GABANES

(sobrantes de temporada), de 50 a 100 pesetas, al precio único de 46. Vámonos y se convencerán. Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11, CASA SESEÑA.

Las comunicaciones marítimas

El servicio de la Mancha, LONDRES, 17.—El servicio de vapores correos entre Douvres y Ostende se reanuda hoy o mañana. El servicio diario de Douvres a Calais y viceversa se reanuda dentro de unos días.

El bolcheviquismo es imperialista

Radio, Wolff, Fabra, Reuter, etc., son Agencias de información. Esto lo sabemos porque nos lo han dicho, aunque en algunos momentos nos asaltan unas crueldadísimas dudas. A veces, más que de Agencias, parece que estos nombres son los de unos enormes humoristas, que, dueños de los maravillosos hilos que cruzan el mundo, nos transmiten sus deliciosas ocurrencias. Las informaciones de estas Agencias, al contrario de lo que les ocurre, a algunas obras de Muñoz Seca, tienen una gracia enorme. La veracidad, la exactitud y la imparcialidad parecen cosas incompatibles con toda Agencia seria. Ciertamente, después de haber muerto en la más cruenta de las guerras la tontería de doce millones de hombres, el respeto a la vida humana no debe ser motivo de mayor preocupación; pero nos parece, no obstante, que esa manía que padecen nuestros informadores de asestinar gente para rescatarla al poco tiempo va siendo ya algo molesta.

Jesús fue un pobre hombre al lado de estos taumaturgos que matan dramáticamente a Gorki la víspera de su exaltación a un ministerio; que asesinan a Kropotkin cuando se adhiere al Gobierno soviético; que hacen caer al frente de las huestes rojas a Liebknecht, cuando después de una tregua, perseguido y acosado, va el hombre a refugiarse en Suiza. ¿Quién será el osado que se atreva a asegurar que, en efecto, ha habido guerra en Europa?

Yo todavía estoy esperando un despacho sorprendente, de fuente autorizada, que diga que lo de la guerra fue un bluff colosal, y que Clemenceau ha tomado en serio ese de la Sociedad de naciones. Cada día se nos reserva una sorpresa a este propósito. Yo había creído, por ejemplo, que el imperialismo era ya un triste recuerdo, destronado el kaiser e instalado en las naciones un régimen de democracia. Y pensaríamos que los Gobiernos de la Triple Alianza por terminada la lucha, en vista de que el peligro de una hegemonía germanica había desaparecido. Pero estas sorpresas y únicas Agencias telegráficas nos hacen caer en nuestro error. Resulta que hay que continuar la guerra contra el bolcheviquismo, porque éste es—¡quién lo hubiera creído!—profundamente imperialista. Mucho democracia se usa ahora por las naciones de la Triple Alianza, cuando hasta en los socialistas rusos ven un grueso peligro imperialista.

La cosa merece examinarse fríamente. Los bolcheviques, y con ellos los socialistas revolucionarios, derribaron el Gobierno que presidía Ludow, porque éste y los cadetes querían continuar la guerra contra Alemania para la posesión de los Dardanelos y Constantinopla. Estos socialistas revolucionarios y los de la fracción bolchevique han sido en esto más radicales todavía: proclamaron la independencia de Polonia, cosa que ofreció el zar con la boca chiquitita, y declararon el imperio ruso deshecho, dejando libre a cada una de las nacionalidades que lo integraba de decidir sobre sus destinos.

Pero estos aliados, que tienen sus intereses entre ellos por lo de Marruecos—la libertad de los mares, la cuestión del Adriático, etc.—en sus escritorios democráticos necesitan aplastar al bolcheviquismo en Alemania y Rusia por imperialista. Damos mucho que esta noticia de Radio, campeón de la ironía fina, de la que se cultiva en el despacho de Clemenceau queremos decir, prenda en la gente, que sabe más que el Sr. Voltaire. Si piensan que repitiendo lo de la guerra al imperialismo desparitarán a las masas y se sumarán la simpatía que sienten por los rusos, únicos antimperialistas, se equivocan completamente. Caído el alemán, el más fiero y peligroso, el imperialismo aliado es el único que subsiste y contra el que, si se apega a los viejos procedimientos, habrá que ir.

La prórroga del armisticio

Asistirán delegados norteamericanos. PARÍS, 16.—En la noche última salieron para Tréveris, para reunirse al general Foch y tomar parte por primera vez en la discusión del armisticio, cuatro delegados norteamericanos, que son: el almirante Bonseim Hollow, jefe del servicio de la flota mercante; Davis, representante al ministro de Hacienda, y Shejdan, representante de Hoover. Los delegados alemanes, BASTILEA, 16.—Ayer llegó a Cassel Erzberger. El comandante Overdorff y el capitán de navío von Below han llegado a Munich, donde han conferenciado con las supremas autoridades militares, antes de continuar su viaje a Tréveris. Mañana por la mañana, en la estación de Tréveris, comenzarán las negociaciones. Ha comenzado la discusión. PARÍS, 16.—El mariscal Foch ha discutido con los representantes alemanes reunidos en Tréveris la renovación del armisticio. Aun no se tienen noticias sobre el resultado de la discusión.—Radio.

La nueva Europa

Liebknecht y Rosa Luxemburgo, presos.

NAUEN, 17.—El miércoles, por la mañana, reprodujo el órgano de la Liga de espartacos, *La Bandera Roja*, un artículo de Liebknecht, en el cual manifestó éste que los jefes espartacos no habían huido, y que era seguro el triunfo final de ellos.

En la noche del mismo día fué detenido Liebknecht, habiéndose averiguado que estaba en casa de una familia amiga, en Wilmersdorf.

La casa fué rodeada, y detenido Liebknecht por una patrulla de soldados.

Fué llevado a la plana mayor de los Cazadores montados de la guardia, donde el detenido confesó, finalmente, que era Carlos Liebknecht, el hallarle cartas dirigidas a dicho nombre en su poder.

También ha sido detenida Rosa Luxemburgo.

Kautsky, que estaba preso, ha sido puesto en libertad.—C.

La República de Copenhague.—Huelgas.

AMSTERDAM, 17.—Los Soviets, tras de proclamar la República, han ocupado los Bancos y las Casas de ahorro.

Los marinos no quieren que se hagan elecciones, y se han incautado de los fondos del partido popular alemán.

Las tripulaciones de dragaminas se han declarado en huelga, pidiendo que se les aumente el jornal, con lo cual ha quedado suspendida la recogida de minas en el mar del Norte.

El presidente de la República de Oldenburg ha sido internado en Wilhelmsaven por los marinos, a causa de sus tendencias extremistas.

La huelga de Essen ha tomado tales proporciones, que se duda de que la ciudad pueda seguir abasteciéndose de agua, gas y electricidad.

El Soviet de Essen ha nombrado una Comisión encargada de examinar las peticiones de los obreros, una de las cuales era la nacionalización de las minas.

En Silésia, los polacos quieren oponerse, por todos los medios que están a su alcance, a las elecciones.

Según informes de Berlín, la mayor parte de los ferroviarios han reanudado el trabajo.—Radio.

La cuestión religiosa en la futura Constitución alemana.

NAUEN, 17.—El Gabinete alemán se ocupó en las últimas sesiones detenidamente del proyecto de ley sobre la Constitución, que el secretario nacional del Interior, doctor Preuss, presentó.

Se logró llegar a un acuerdo a grandes rasgos, en el que se garantiza la completa libertad de conciencia y conciencia.

Se permite cualquier rito divino, mientras que no pague al orden público; pero, por otra parte, no se puede obligar a nadie a participar en actos religiosos.

Tampoco puede obligarse a nadie a dar informes sobre su creencia religiosa, y las autoridades no tienen derecho a formular preguntas respecto a esto.

No se dará privilegio a ninguna Comunidad religiosa.

Respecto a la regulación de las cuestiones entre el Estado y la Iglesia, se fijarán bases principales únicamente, y los detalles podrán ser redactados por los diversos Estados alemanes.

Toda región, de etnología propia, tendrá en el futuro el derecho a utilizar su lengua en la enseñanza, en la administración o jurisprudencia interiores, dentro de los distritos propios.—C.

Recuento de víctimas.

AMSTERDAM, 17.—Dicen de Berlín que las pérdidas en el reciente combate en las calles, según las estadísticas, son 400 muertos y 1.000 heridos.

En el ataque a la prefectura de policía doce espartacos resultaron muertos y 460 hechos prisioneros.—C.

La República de Brema.

AMSTERDAM, 17.—Dicen de Brema que el *Mittel Zeitung* anuncia que en la elección del Consejo de obreros y soldados los mayoritarios alcanzaron más votos que anteriormente.

Los independentes y los comunistas acordaron entonces proclamar la República independiente y comunista en Brema.—C.

Los campesinos contra los bolcheviques, según los deseos de las Agencias.

ESTOCOLMO, 17.—Dicen de Petrogrado que en la Rusia central ha estallado una importante sublevación de aldeanos contra los bolcheviques. El movimiento obedece a los abrumadores impuestos rurales y a la crueldad de la Guardia roja, especialmente de los chinos que figuran en ella.

En Tula, los campesinos han degollado a todos los miembros de los Comités bolcheviques.

Circula el rumor de que han enterrado vivos a centenares de ellos.—C.

Joaquín Rojo, en libertad

La inviolabilidad de la guardia civil.—La usura de la cárcel.

SANTANDER, 17.—Nuestro compañero Joaquín Rojo, de Torrelavega, que se hallaba preso en la cárcel de Santander por censurar la conducta de la guardia civil durante la huelga de las zapaterías, ha sido puesto en libertad provisional.

Una injusticia más del régimen capitalista lo fué la de su detención.

Más de una vez dijimos que la cárcel de Santander debiera estar demolida por su inadecuada estructura.

Parece un cubil. Los presos políticos se hallan sometidos a régimen común, mez-

clados con los de toda clase de delitos y en condiciones pésimas de salubridad.

Parece mentira que esto ocurra aquí, donde se regalaban hermosos palacios a los reyes y a los magnates.

Pues bien. Los que desean estar un poco menos mal en la cárcel tienen que pagar una cantidad semanal adelantada.

Nuestro camarada había satisfecho el estipendio correspondiente a la semana próxima. Cuando se le comunicó la orden de salida reclamó su dinero y le fué denegado.

Esperamos que se lo reintegrarán, al mismo tiempo que es conveniente intervenga la Dirección general de Prisiones en estas molestias.

¡Qué asco está produciendo todo lo oficial en este país!—Vasay.

DESDE RUTE

La huelga de agricultores

RUTE, 17.—Han sido puestos en libertad, después de setenta y dos horas de incomunicación, el compañero Leoncio Rodríguez Mangas y cuatro camaradas más, sin saber hasta la fecha los motivos o razones a que han obedecido estas arbitrarias detenciones.

La guardia civil continúa patrullando por las calles, armada hasta los dientes, custodiando los caseríos y no haciendo caso, en absoluto, del fuego en el Casino de «La Mano Negra».

Es posible que tanto el alcalde como el gobernador y el ministro consientan y autoricen el *mate*, y que únicamente empleen la guardia civil para perseguir y atropellar a honrados trabajadores.

Es de notar en esta huelga la actitud del marqués de Valdeiras, quien posee un caudal de verdadera importancia, y en vista de la actitud que habían tomado los patronos de no dar trabajo a nadie, el presidente del Centro obrero se dirigió por escrito a Madrid, en donde habita el referido marqués, protestando de la actitud de su administrador en esta localidad.

Contestó muy alto, ofreciéndonos una visita para tener una conferencia con nuestro presidente. Así lo ha hecho hace unos días, y se comprometió, y así viene cumpliendo, a ocupar en su finca a todos cuantos trabajadores fueran necesarios, dando los jornales de la tarifa que el Centro estableciera; esta actitud, unida a la entereza de los trabajadores, que no querían trabajar a bajo precio, ha sido causa de que vayan algunos propietarios dando ya trabajo.—C.

EL DOCTOR SALGADO

EL DOCTOR SALGADO

LA POLÍTICA

Suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona.

Para honra y prez de Romanones, de cuyo liberalismo nunca se tomó nota, ni tampoco de su seriedad, publica la *Gaceta* de hoy el siguiente real decreto:

«A propuesta de mi Consejo de ministros, y usando de las facultades que me concede el art. 17 de la Constitución de la Monarquía,

Vengo en decretar lo siguiente:
Artículo 1.º Se suspenden temporalmente en Barcelona y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafos primero, segundo y tercero del art. 18 de la Constitución.

Art. 2.º El Gobierno dará en su día cuenta a las Cortes de este decreto.

Dado en Palacio a diecisiete de enero de mil novecientos diecinueve.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros, Alvaro de Figueroa.»

El conde de Romanones y el ministro de la Guerra.

El jefe del Gobierno fué visitado ayer por el ministro de la Guerra. El general Berenguer manifestó el disgusto que reina entre la oficialidad de Barcelona por la forma en que se están desarrollando ciertos incidentes producidos por los paisanos.

Terminada esta entrevista, el conde se dirigió al ministerio de la Gobernación, desde donde comunicó por teléfono con el gobernador civil de Barcelona, dando después cuenta al rey del estado de la provincia catalana.

En nueva comunicación con el señor Rothwos, el jefe del Gobierno dio órdenes terminantes y energías para reprimir las manifestaciones del pueblo de Cataluña.

Se avisó después a los ministros para que acudiesen a las nueve de la noche al domicilio del conde de Romanones.

Consejo de ministros.

Duró una hora, y en él se trató de la situación de Barcelona, acordándose la suspensión de las garantías constitucionales en la ciudad condal y su provincia.

El conde de Romanones, en la conversación sostenida con los periodistas, no concretó nada de lo tratado en la reunión; pero todo el mundo comprendió que los acuerdos eran los que más tarde se confirmaron.

El acuerdo fué tomado en firme, dando amplios poderes al presidente para que procediera a su aplicación cuando lo estimara oportuno.

En el ministerio de la Gobernación.

Cuando acudieron de madrugada los periodistas al ministerio de la Gobernación, el subsecretario les comunicó que el ministro nada de particular tenía que decirles.

Se aplaza la apertura de Cortes.

También se ha acordado el aplazamiento de la publicación del decreto de la apertura de Cortes, que ayer fué firmado.

Declaraciones de Rodés.

Preguntado el ex ministro catalán acerca de los trabajos de la Comisión extraparlamentaria, dijo:

«Nosotros esperábamos poco de esa labor; pero ahora, que ya la conocemos, nos sentimos completamente defraudados. Me interesa hacer constar que carece de toda importancia la actitud en que se ha colocado el presidente de la Diputación provincial de Lérida, discrepando de los demás respecto del problema de la autonomía.

Se trata de un señor—dijo—que representa tan sólo un pequeño grupo del antiguo caciquismo, y se agarra a éste como única tabla de salvación.»

Romanones y Zulueta.

En el ministerio de Estado estuvo el ex diputado reformista D. Luis Zulueta, celebrando una extensa conferencia con el jefe del Gobierno.

A pesar de que dicho señor dijera que sólo se proponía tratar con el conde asuntos particulares, se cree que llevaba alguna misión del jefe del partido reformista.

¿Habrá crisis?

Se asegura que la actitud de los conservadores provocará la crisis ministerial, suponiéndose que ésta se planteará dentro de breves días.

También habla Bergamín.

Decía ayer el ex ministro conservador que antes se suponía al partido a que pertenece inactivo y ahora que quiere asaltar el Poder.

«No creo—añadió—que sean éstos los propósitos, porque entiendo que sería perjudicial para el partido. En mi opinión, la fruta no está madura todavía; es más, aunque el Poder les fuese ofrecido a los conservadores, el partido no debe aceptarlo en las circunstancias actuales.»

Consejo en Palacio.

El conde de Romanones manifestó a los periodistas que en el Consejo celebrado ayer, bajo la presidencia del rey, expuso la situación de la política internacional, dando cuenta también del estado de los trabajos de la Comisión extraparlamentaria.

Se puso a la firma del rey tres decretos nombrando gobernadores civiles.

La disolución del partido conservador.

El marqués de Climent se ha separado del partido conservador por no estar conforme con el proceder de éste no llevando representación a la Comisión extraparlamentaria.

Se aplaza la Asamblea?

Con este epígrafe dice *La Correspondencia de España*:

«Ayer se ha asegurado, con referencia a noticias de Barcelona, y tomando por base la suspensión de garantías u otro pretexto, que la Asamblea de la Mancomunidad sería aplazada gubernativa-

mente, y que el Sr. Cambó había sido uno de los que indicaron la conveniencia de la suspensión ante las circunstancias actuales; pero, según afirmaban personas que están muy informadas de los asuntos de Barcelona, el verdadero motivo es no haber en las adhesiones de la autonomía la unanimidad que alardeaban los directores de la Liga.»

El pleito de la autonomía.—Lo que dice Senante.

El conde de Romanones despachó esta mañana con el rey. Después acudió al ministerio de Estado, donde ha recibido la visita de los Sres. Senante, Chaband y Orue.

El conde de Romanones manifestó que el conde de Romanones le había dicho que insistía en llevar íntegra a las Cortes la ponencia de la Comisión extraparlamentaria.

Le contestó el Sr. Senante que entonces daría lugar a mucha discusión en las Cortes, pues él, por su parte, discrepaba de la ponencia en puntos fundamentales.

Entiende que al problema debe dársele solución muy distinta. No debe ser una cesión del Poder central, sino un reconocimiento de las entidades regionales.

Los Sres. Chaband y Orue manifestaron que coincidían con las apreciaciones del Sr. Senante, y que también a casi todas las bases de la ponencia habían salvado su voto.

Reclamaciones al Gobierno

Ayer estuvo en la Presidencia del Consejo de ministros una Comisión de la Casa del Pueblo de Madrid, a fin de hacer al jefe del Gobierno unas reclamaciones.

Fuó recibida por el subsecretario, porque el conde de Romanones estaba ausente, y aquél se hizo cargo de las peticiones siguientes:

«Que sean puestos en libertad inmediatamente el director y dos redactores del semanario *La Ojuna Encarnada*, publicado por los sargentos expulsados del ejército, detenidos arbitrariamente.

«Que a los súbditos extranjeros Jacques Long y Jane Morand, que se encuentran presos y se les ha comunicado su expulsión de España a Francia, país donde ellos no quieren ir, por tener dicho político, se les autorice para trasladarse a Montevideo.

Y que el Gobierno proceda en el asunto de las subsistencias mirando a los intereses del país, pues se le hizo notar el disgusto que ha producido a la clase obrera la exportación de aceite y el alza constante de los artículos de primera necesidad.»

El subsecretario contestó con muy buenas palabras, y prometió poner en conocimiento del presidente del Consejo cuanto se le había dicho.

También visitaron al ministro de Abasamientos para exponerle la protesta de la Casa del Pueblo, por la equivocada política de abastos que sigue el Gobierno, pidiendo se obligue por las autoridades al cumplimiento de las tasas impuestas.

De la misma manera, se dieron muy buenas palabras, y se prometió que el Gobierno haría cumplir las disposiciones vigentes.

La reunión de la Internacional

Henderson, en París.

En nuestro fraternal colega *L'Humanité* del día 14, llegado hoy a Madrid, se dice lo siguiente:

«El ciudadano Arturo Henderson, secretario del Labour Party, acompañado de su hijo y de su secretario, Mr. Guillis, ha llegado ayer por la noche, a las diez y treinta, a París, viniendo de Londres por Boulogne.»

Ha sido recibido en la estación del Norte por los ciudadanos Cachin y Longuet.

Henderson no ha podido, a causa de la fatiga del viaje, concedernos más que algunos instantes.

El objeto de su viaje es preparar la Conferencia Socialista Internacional. Al abandonar Londres—nos ha dicho—ignoraba la posición exacta que tomaría el Gobierno suizo respecto de la Conferencia.

Después ha sabido por el telegrama de M. Ador, presidente de la Confederación Helvética, al ciudadano Branting, que el Gobierno suizo concedería los pasaportes para la celebración de una Conferencia que no se celebrará en la Suiza francesa.

Con rigor el ciudadano Henderson afirmó al terminar:

Nosotros venimos a trabajar por la Conferencia, pues yo quiero llenar el mandato que me ha sido confiado por la Conferencia internacional.

No hay que dejar pasar la ocasión única que se nos presenta para ejercer una acción decisiva sobre los acontecimientos.

Desde mañana Henderson se pondrá en contacto con el ciudadano Huysmans.»

Crisis política italiana

El nuevo Gobierno.

ROMA, 17.—Se ha producido la crisis, que se consideraba inevitable después de la dimisión de Nitti.

El nuevo Gobierno ha quedado constituido de la siguiente forma:

Presidencia, Orlando.

Negocios extranjeros, Sonnino.

Hacienda, el director del Banco de Italia.

Entraron como nuevos ministros los señores Ripa Borromeo y Bononfede.

Stringer queda en el Gabinete.

Mientras Orlando esté en París para asistir a la Conferencia de la paz, quedará encargado de la presidencia interina del Consejo el Sr. Cilla, actual ministro de Transportes.—C.

ESCUELA NUEVA

Contra la expulsión de los rusos

Para protestar contra la inicu expulsión de los ciudadanos rusos y contra las últimas medidas del Gobierno de Romanones, la Escuela Nueva ha organizado un mitin público, que se celebrará el domingo próximo, a las nueve y media de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo.

Hablarán los siguientes oradores: Manuel Núñez de Arenas, Manuel Pedrosa, Leopoldo Alas, Roberto Castrovido, Marcelino Domingo e Indalecio Prieto.

Ley contra el alcoholismo

WASHINGTON, 17.—Treinta Estados de Norte América han ratificado la reforma constitucional en favor de la prohibición de bebidas alcohólicas. Sólo se necesita la ratificación de seis Estados más para que la reforma sea ley en todo el país.

El gobernador de California se ha abstenido de firmar la ratificación, en atención a una resolución de la viticultura, que demanda que la cuestión se someta a un plebiscito.

En Chicago, la Asociación americana de destiladores ha emprendido una campaña contra la prohibición, para la cual ha recogido un fondo de un millón de dólares.

Trata de imponer un plebiscito en los 15 Estados que han ratificado ya la prohibición.

Huelgas en Inglaterra

LONDRES, 16.—Los obreros de los astilleros y almacenes marítimos de Belfast decidieron ir a la huelga el 25 del actual, si no se les concede la semana de cuarenta y cuatro horas.

En South y en Yorkshire se encuentran en huelga treinta mil y ocho mil obreros, respectivamente.

La Asamblea de mineros de Southport decidió pedir un aumento de un treinta por ciento en sus salarios.—C.

Las huelgas de América

La del Perú se extiende.

LIMA, 17.—Se ha proclamado la huelga general en los servicios e industrias municipales, para apoyar la petición de la jornada de ocho horas, planteada por todos los oficios.

La actitud de los huelguistas es muy correcta, y se cree que el conflicto quedará solucionado en veinticuatro horas.—C.

Estado de sitio en la Argentina.

BUENOS AIRES, 17.—Se ha declarado en huelga el personal de ferrocarriles.

El Gobierno decidió someter al Parlamento un proyecto de declaración del estado de sitio.—C.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

EL BARRIO.—Los obreros de talleres en el ferrocarril de La Robla se han declarado en huelga, porque no les han sido aumentados los jornales.

ZARAGOZA.—Los obreros marmolistas han acordado presentar a sus patronos unas bases pidiendo aumento de jornal, disminución en la jornada y que no se dedique a las mujeres a trabajar en los talleres. Si los patronos no accedieran a las peticiones será declarada la huelga.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Círculo Socialista del Sur.

Mañana, sábado, a las nueve de la noche, en el local de este Círculo, calle de Valencia, 5, explicará una conferencia el compañero Luis Fernández, secretario de la Sociedad de albañiles, quien disertará acerca del tema «El Partido Socialista y la clase obrera».

CASA DEL PUEBLO

Grupo de dependientes socialistas.

Esta agrupación celebrará junta general ordinaria el sábado, 18 del corriente, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para discutir el orden del día.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, conferencia de Verdes Montenegro; a las nueve de la noche, Bisleadores de Lunas.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Matarifes; a las seis, Póceros.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, La verdad de la mentira. (Idem) a las diez y cinco minutos, El amor y la fuerza del sino.

TEATRO DEL CENTRO.—A las cinco y media, Óncierto por la Orquesta Turina.—A las diez, El santo.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, De pesca y la corte de los gorrinos.—A las diez y cuarto, Los marchosos y Un drama de Calderón.

APOLO.—A las seis, Bohemios y El barbero de Sevilla.—A las diez y cuarto, El niño judío y El barbero de Sevilla.

ORVANTES.—A las seis y cuarto, La venganza del ajusticiado.—A las diez y cuarto, La venganza del ajusticiado.

COMICO.—A las seis y cuarto, Concha la lamparillera o Felipe qué las das?—A las diez y cuarto, La romancita y Concha la lamparillera o Felipe qué las das?

IMPRESA DE FORTANER, LIBERTAD, 25

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISEPTICAS

Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID